

東郷元帥記念公園 第1回協議会 議事要旨

1. 開会(区)
2. 挨拶(区:環境まちづくり部)
3. 協議会の位置づけ(区)
 - ・位置づけ・要綱の説明(区)
 - 異議なく、承認。
4. 会長、副会長の選出
5. 会長の挨拶
6. 自己紹介
7. 議事
 - (1)東郷元帥記念公園の改修について
 - ・改修事業の概要、公園の特徴・歴史の説明
 - (2)協議会の進め方について
 - ・協議会の進め方の説明
 - (3)意見交換

<意見交換についての議事要旨>

会長:東郷元帥記念公園の改修の説明があり、自治体の上位計画としてはバリアフリー・防災など、歴史の点では本公園は震災復興小公園であり貴重な存在であること、などが主なポイントであったと思う。

また、また協議会のスケジュール感については、自治体からの一方的な提案ではない。

ここまでの説明についての質問は? →異議なく、承認とする。

では、意見を伺いたい。

委員 :公園の課題に、「歴史性が分かりにくい」という説明があったが、歴史性は分からなくても良いと思う。むしろ安全で楽しく利用できることが大切。照明が暗い所もあり、桜も老朽化している。周辺の会社員が弁当を広げたり、「子どもの遊び場事業」では下段で大学生がプレーリーダーになってボール遊び等をしている。

区の公園はキャッチボールやサッカーが禁止なので、そういうものができる方が良い。

委員 :3つの広場があるが、下段の広場は広い広場に、上段は遊具があるというように、現在も使い分けられており、それぞれ特色ある広場にした方が良い。

委員 :東郷公園は千代田区の中でも特徴のある公園だと思う。健康遊具は古くなっている。中・上段は幼稚園児などの幼児が多く、下段は年長の子供が多いなど、利用がうまく分かれている。このため、親も安心して遊ばせることができる。

委員 :この地区は南北の動線が少ないこともあり、東郷通りは歩行者や増えている。これに対し区がどのように対応していくか、心配している。安全・快適な公園にしてもらいたい。

会長:子供たちを遊ばせている立場からも意見を聞きたい。

委員 :公園の工事中、公園が半分半分しか使えなくなることを心配している。千代田区は、中学校の屋上開放など「公園だけが遊び場ではない」という視点の取り組みをしているが、ここでも、小学生と園児の交流も含めこうい

った他の遊びの場の提供等を期待している。

委員 : 保育園でプールも利用しているので、工事中使えなくなることを心配している。

委員 : 公園をよく利用しているので、前の二人同様に心配している。他の処を利用させてもらえるとありがたい。

委員 : 四番町保育園は近いので庭代わりのように利用しており、愛着がある。心の故郷なので、思い出になるものは残して欲しい。

委員 : 親しみやすく、安心して遊べる公園である。子供たちは、ライオンさんの公園などと愛着を持っている。区が公園内の行為をいろいろ禁止している中で、自由に遊べる公園にしてもらいたい。

委員 : 区が歩道喫煙を禁止する中、煙草が吸える公園だが、子どもが遊ぶ公園なので、難しいとは思いますが分煙などの良い対策を望む。全年齢の人が快適に過ごせる公園にしてもらいたい。

会長 : これは重要な意見。

委員 : 幼稚園児も小学生も遊べる公園を継承してほしい。また、煙草が気になる。特にスロープで、向かいにある各種学校の学生が吸っている。

委員 : 私も喫煙が気になる。スロープで学生が吸っている。また、下段の広場の灰皿から煙が上がっていることがある。

また、トイレのあたりで子供が声をかけられた事案が数件あったと聞いた。場所などの配慮をして欲しい。

また、斜面については、土の斜面は子どもの遊びの場でもあるので、残して欲しい。一方で斜面では子供が斜面で遊ぶ際に悪気なく植物を傷つけてしまうこともある。

委員 : この協議会のメンバーは子供関係の方が主体であり、私も子供の親だが、全年齢の人が楽しめる公園にして欲しい。

委員 :

- ・斜面は、子どもたちが走り回れるので必要。一方で、委員 M さんの意見もうなづける。
- ・東郷坂の歩行者や、現在の緑が多い公園のままとすることについても配慮してほしい。

委員 :

- ・朝のラジオ体操など、時間帯によって公園の利用者が異なり、うまく分かれている。
- ・公園は緑豊かで、情操教育の場である。自由で安全な場所を確保してほしい。
- ・また通学路にもなっており、死角がないようにしてほしい。
- ・玄関(昇降口)の目の前が公園なので開けた時、人がたむろしていると出入口として機能なくなるので困る。
- ・震災の時には、多くの人が避難してきていた。
- ・下段に消防車を入れて「はたらく消防の写生会」を開催したこともある。

委員 : 朝、毎日ゴミ箱が一杯になっている。公園利用のゴミだけでなく、生ごみを捨てているようだが、どうしたものか。

煙草をスロープで吸う人が多い。吸う場所をはっきりさせて欲しい。

委員 : 坂道を水が流れるため、大雨になると、九段小学校の玄関が水浸しになる。側溝が詰まっているのが原因。

委員 : 自転車(チョコクル)置場は、今後もあの場所を使う予定か? 気になる。

会長: 歴史はどうでもいいという意見があったが、九段小学校で東郷公園の歴史を教えることはあるか?

委員 : この付近の子供にとっては当たり前のことなので、あえて教えるということはない。

会長 : 今までの意見を整理すると

- ・東郷公園は、子どもの遊び場としてうまく機能している。
- ・死角があるなど、安全で快適という点については改善の余地がある。

- ・喫煙との共存・棲み分け。
- ・斜面……設計者は植栽で埋めがちだが、斜面を使って楽しむという意見
- ・公園は、心の故郷。ライオンの公園など、愛着あるものを残す
- ・子供視点の意見が多い中、それだけではなく、多くの人が使うという配慮を
- ・雨水排水……近年、ゲリラ豪雨が多発する中、設計上の配慮も必要だが、区の予算も少なくなっている。
協議会なので、側溝清掃など維持管理について、区と住民との役割分担などハードだけでなくソフト的な議論もしたい。
- ・(〇〇より△△を優先に、といった)陣取り合戦にしない、議論をしたい。
- ・最初に、歴史はどうでも良いという意見が出たが、皆さん、公園に愛着を持っているようである。

委員 : 三番町のお神輿に乗っているのは東郷元帥

会長:

- ・コンセプトについて、異論はないか？ →→特に異論なく、承認ということに。
- ・どういものが東郷公園にふさわしいか、ということも議論の一つ。
- ・二月末までになんとか方向性が出ると良い。

8. 次回日程

12月21日 朝10時 東郷公園ライオン像前に集合、現地見学後、サクラ館で意見交換。

9. 閉会